

**STRATEGI PEMERINTAH KOTA BEKASI DALAM
MENINGKATKAN AKSES AIR MINUM DAN SANITASI LAYAK
MELALUI KERJASAMA PROGRAM IUWASH PLUS**

SKRIPSI

Diajukan untuk Memenuhi Salah Satu Syarat Memperoleh Gelar Sarjana Satu dalam
Bidang Ilmu Administrasi Negara



Oleh

Nispia Khoirunnisa

41183522180019

PROGRAM STUDI ILMU ADMINISTRASI NEGARA

FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK

UNIVERSITAS ISLAM "45"

BEKASI

2022

LEMBAR PERSETUJUAN

LEMBAR PERSETUJUAN

Judul : Strategi Pemerintah Kota Bekasi Dalam Meningkatkan
Akses Air Minum Dan Sanitasi Layak Melalui Kerjasama
Program IUWASH PLUS

Penyusun : Nispia Khoirunnisa

NPM 41183522180019

Bekasi, 09 Agustus 2022

Menyetujui,
Dosen Pembimbing



(Dila Novita, S.Sos., M.Si)

Mengetahui,
Ketua Program Studi,



(Dila Novita, S.Sos., M.Si)

LEMBAR PENGESAHAN PENGUJIAN SKRIPSI

LEMBAR PENGESAHAN PENGUJIAN SKRIPSI

Strategi Pemerintah Kota Bekasi Dalam Meningkatkan Akses Air Minum Dan
Sanitasi Layak Melalui Kerjasama Program IUWASH PLUS


Dipersiapkan dan disusun oleh:

Nispia Khoirunnisa
41183522180019

Telah diuji dihadapan Dewan Penguji

Pada tanggal 09 Agustus 2022

Dan telah dinyatakan lulus/disahkan di Bekasi


Dewan Penguji : 

Ketua : Dila Novita, S.Sos., M.Si (.....)

Sekretaris : DR. Mita Widyastuti, Dra., M.Si (.....)

Anggota : 1. Adi Susila, Dra., M.Si (.....)

2. Abdul Muis, Drs., M.Si (.....)



PERNYATAAN ORISINALITAS

PERNYATAAN ORISINALITAS

Skripsi ini adalah hasil karya saya sendiri, dan semua sumber baik yang dikutip maupun yang dirujuk telah saya nyatakan dengan benar.

Nama : Nispia Khoirunnisa

NPM 41183522180019

Tanda Tangan



Ditetapkan di : Bekasi

Tanggal : 09 Agustus 2022

DAFTAR RIWAYAT HIDUP

A. Identitas Diri	
Nama	: Nispia Khoirunnisa
Tempat, Tanggal Lahir	: Bekasi, 18 Mei 1999
Jenis Kelamin	: Perempuan
Agama	: Islam
Kewarganegaraan	: Indonesia
Anak ke	: Tujuh
<i>E-mail</i>	: nispiakhoirunnisa@gmail.com
Alamat Rumah	: Jl. Kp setu RT 012 RW 02 Kelurahan Bintara Jaya Kecamatan Bekasi Barat - 17136
B. Nama Orang Tua	
Ayah	: Arifin
Ibu	: Suryatih
C. Nama Saudara	
Saudara 1	: Armaya
Saudara 2	: Suherman
Saudara 3	: Syahril Sidik
Saudara 4	: Syarif Hidayat
Saudara 5	: Syarifah Fauziah
Saudara 6	: Ahmad Fauzan
D. Riwayat Pendidikan	
1) SDN Bintara Jaya II	(2005-2011)
2) SMPN 14 Kota Bekasi	(2011-2014)
3) SMKN 11 Kota Bekasi	(2014-2017)
4) Program Studi Ilmu Administrasi Negara, Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Islam "45" Bekasi	(2018-2022)

E. Riwayat Organisasi

- 1) Anggota HIMAWAN FISIP UNISMA "45" Bekasi 2018

HALAMAN PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI UNISMA BEKASI

HALAMAN PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI UNISMA BEKASI

Sebagai civitas akademik Universitas Islam '45, saya bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Nispia Khoirunnisa
NPM : 41183522180019
Program Studi : Ilmu Administrasi Negara
Fakultas : Ilmu Sosial dan Ilmu Politik
Jenis Karya : Skripsi

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui memberikan kepada Universitas Islam '45 **Hak Bebas Royalti Noneksklusif** (*Non – exclusive Royalty – Free Right*) atas karya ilmiah saya yang berjudul:

Strategi Pemerintah Kota Bekasi Dalam Meningkatkan Akses Air Minum Dan
Sanitasi Layak Melalui Kerjasama Program IUWASH PLUS

Beserta perangkat yang ada (jika diperlukan). Dengan Hak Bebas Royalti Noneksklusif ini Universitas Islam '45 berhak menyimpan, mengalih media atau formatkan, mengelola dalam bentuk pangkalan data (*database*), merawat, dan mempublikasikan tugas akhir saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis atau pencipta dan sebagai pemilik Hak Cipta.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenar-benarnya.

Dibuat di: Bekasi

Pada tanggal: 09 Agustus 2022

Yang menyatakan,



Nispia Khoirunnisa

MOTTO

Man Jadda Wajada

*"siapa yang bersungguh-sungguh maka ia akan
dapat"*

PERSEMBAHAN

Karya ini aku persembahkan kepada:

- 1) Orang tuaku tercinta, Bapak Arifin dan Ibu Suryati yang senantiasa mendoakan kebaikan hidup putra-putrinya. Terimakasih atas kasih sayang, pengorbanan, serta semangat yang selama ini diberikan tiada henti.
- 2) Kakak-kakaku tersayang, Armaya, Suherman, Syahril Sidik, Syarif Hidayat, Syarifah Fauziah dan Ahmad Fauzan yang senantiasa memberikan dukungan serta doa.
- 3) Almamaterku Universitas Islam "45" Bekasi.

KATA PENGANTAR

Puji syukur kepada Allah SWT berkat Rahmat, Hidayah, dan Karunia-Nya, sehingga Penulis dapat menyusun dan menyelesaikan Skripsi dengan judul "Strategi Pemerintah Kota Bekasi Dalam Meningkatkan Akses Air Minum dan Sanitasi Layak (Melalui Kerjasama Program IUWASH PLUS)" Skripsi ini disusun untuk memenuhi syarat memperoleh Gelar Sarjana Satu Studi Ilmu Administrasi Negara, Fakultas Ilmu Sosial dan Politik, Universitas Islam "45" Bekasi.

Penulis menyadari dalam penyusunan Skripsi ini masih terdapat banyak kekurangan karena keterbatasan kemampuan dan pengetahuan yang penulis miliki serta penelitian ini tidak terlepas dari bimbingan dan bantuan dari berbagai pihak. Oleh karena itu pada kesempatan ini Penulis ingin mengucapkan terimakasih yang setulus-tulusnya kepada:

1. Ibu Dila Novita, S.Sos.,M.Si, selaku Dosen Pembimbing skripsi yang telah membagi waktunya untuk bimbingan online, bimbingan offline dan memberikan semangat, motivasi, arahan, masukan, kritik, selama proses penyusunan skripsi.
2. Ibu Dila Novita, S.Sos.,M.Si, selaku Ketua Program Studi Ilmu Administrasi Negara Universitas Islam "45" Bekasi.
3. Bapak Yanto Supriyatno, Drs.,M.Si selaku Dekan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Islam "45" Bekasi.

4. Bapak Ibu Dosen Ilmu Administrasi Negara Universitas Islam "45" Bekasi yang telah memberikan ilmunya dengan ikhlas dan tulus selama .
5. Bapak dan Ibu Staff Tata Usaha Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Islam "45" Bekasi yang telah membantu memberikan
6. Ibu Alifah Lestari Selaku Manager of Development Program, Gender and M&E Specialist Indonesia *Urban Water Sanitation* dan *Hygiene* Penyehatan Lingkungan untuk Semua (IUWASH PLUS) yang telah memberikan izin wawancara dan arahan kepada peneliti untuk menyelesaikan skripsi ini.
7. Pak Ahmad Gigih Radiantama Selaku pihak National Government Partnership Specialist Badan Perencanaan Pembangunan Nasional (BAPPENAS) yang telah memberikan izin wawancara kepada peneliti untuk menyelesaikan skripsi ini.
8. Pak Gary Alfrits Muntu Adam Selaku pihak Junior Environment Staff for Pokja AMPL National Badan Perencanaan Pembangunan Nasional (BAPPENAS) yang telah memberikan izin wawancara kepada peneliti untuk menyelesaikan skripsi ini.
9. Ibu Febrima Selaku pihak Fungsional Perencana di bidang Infrastruktur Dan Pengembangan Wilayah Bapelitbangda Kota Bekasi yang telah memberikan izin wawancara dan arahan kepada peneliti untuk menyelesaikan skripsi ini.
10. Teruntuk Abeh dan Mama tersayang yang telah memberikan doa, dukungan serta pengorbanan yang telah diberikan hingga saat ini dan tidak pernah terdengar keluhnya sekalipun begitu banyak beban yang telah diterima dengan ikhlas.

11. Teruntuk semua kakaku Ka Maya, Ka Eman, Ka Alil, Ka Arif, Ka Ipah dan Ka Pojan yang selalu memberikan dukungan sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi ini dengan baik.
12. Teruntuk Aryo Bimo terimakasih sudah setia menemani selama ini dan selalu memberikan dukungan, semangat, waktu dan segala hal kepada penulis sehingga dapat menyelesaikan skripsi ini dengan baik.
13. Terimakasih kepada Siska Kartika, Selvia, Anisa Nawang yang bersedia memberikan saran dan semangat sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi.
14. Terimakasih kepada Thalita, Naura dan Hafizah yang selalu menghibur dan bisa dimintai tolong penulis jika jenuh dalam mengerjakan skripsi.
15. Teman-teman Ilmu Administrasi Negara 2018 yang telah berjuang bersama dalam menyelesaikan penelitian ini.

Semoga Allah SWT membalas amal dan kebaikan pihak-pihak yang telah membantu penulis dalam menyusun skripsi ini serta memberikan rahmat dan karunia-Nya kepada kita semua. Penulis menyadari bahwa skripsi ini masih jauh dari kesempurnaan, makan saran dan kritik dari semua pihak sangat diharapkan demi penyempurnaan selanjutnya hingga akhirnya laporan skripsi ini dapat memberikan manfaat bagi penulis maupun pembaca.

Bekasi, 09 Agustus 2022

Nispia Khoirunnisa

STRATEGI PEMERINTAH KOTA BEKASI DALAM MENINGKATKAN AKSES AIR MINUM DAN SANITASI LAYAK MELALUI KERJASAMA PROGRAM IUWASH PLUS

Nispia Khoirunnisa

Universitas Islam "45" Bekasi

nispiakhoirunnisa@gmail.com

ABSTRAK

Sustainable Development Goals (SDGs) merupakan rancangan global yang memiliki tujuan untuk menciptakan keseimbangan dan kesejahteraan masyarakat dunia. Untuk mencapai salah satu tujuan SDGs ke 6 Kota Bekasi menjalankan program Indonesia *Urban Water, Sanitation dan Hygiene* Penyehatan Lingkungan untuk Semua (IUWASH PLUS) sebuah program meningkatkan akses air minum serta layanan sanitasi dan perbaikan perilaku *hygiene* untuk masyarakat miskin dan kelompok rentan di perkotaan. Penelitian ini bertujuan untuk menganalisis strategi pemerintah Kota Bekasi dalam meningkatkan akses air minum dan sanitasi layak melalui kerja sama IUWASH PLUS dan strategi kerjasama bilateral serta menganalisis implementasi SDGs dalam bidang air minum. Menggunakan metode penelitian kualitatif dengan pendekatan deskriptif, memperoleh data yang bersumber dari data primer dan data sekunder. Teknik pengumpulan data dilakukan melalui observasi, wawancara mendalam, studi pustaka dan dokumentasi. Teknik analisis data menggunakan pengumpulan data, reduksi data, penyajian data dan menarik kesimpulan dan verifikasi. Dari hasil penelitian menunjukkan bahwa strategi pemerintah Kota Bekasi dalam meningkatkan akses air minum dan sanitasi layak melalui kerjasama IUWASH PLUS berhasil meningkatkan akses air minum dan sanitasi yang layak bagi masyarakat, sebanyak 38.785 orang menerima layanan air yang lebih baik dari sambungan baru yang disediakan oleh PDAM binaan dan di antaranya 3.475 orang miskin (B40). Strategi kerjasama bilateral menghasilkan empat tujuan pembangunan yang telah disepakati yaitu, tata kelola demokrasi efektif menguat, pertumbuhan ekonomi inklusif meningkat, keberlanjutan lingkungan hidup meningkat, hasil kesehatan prioritas meningkat. Hasil implementasi program penyedia air minum memiliki kelebihan yaitu menggunakan tenaga ahli, menggunakan ilmu yang baru dan fokus dalam menjalankan program dan memiliki kekurangan pada waktu pelaksanaan yang tidak tepat waktu.

Kata Kunci: Indonesia *Urban Water Sanitation Hygiene*, Air minum

**STRATEGI PEMERINTAH KOTA BEKASI DALAM MENINGKATKAN
AKSES AIR MINUM DAN SANITASI LAYAK (MELALUI KERJASAMA
PROGRAM IUWASH PLUS)**

Nispia Khoirunnisa

Universitas Islam "45" Bekasi

nispiakhoirunnisa@gmail.com

ABSTRACT

The Sustainable Development Goals (SDGs) are global plans that aim to create balance and prosperity for the world's people. To achieve one of the 6 SDGs goals, Bekasi City runs the Indonesia Urban Water, Sanitation and Environmental Hygiene for All (IUWASH PLUS) program, a program to increase access to drinking water and sanitation services and improve hygiene behavior for the poor and vulnerable groups in urban areas. This study aims to analyze the strategy of the Bekasi City government in increasing access to drinking water and proper sanitation through IUWASH PLUS cooperation and bilateral cooperation strategies as well as analyzing the implementation of SDGs in the drinking water sector. Using qualitative research methods with a descriptive approach, obtaining data from primary and secondary data. Data collection techniques were carried out through observation, in-depth interviews, literature studies and documentation. The data analysis technique uses data collection, data reduction, data presentation and drawing conclusions and verification. The results of the study show that the Bekasi city government's strategy in increasing access to drinking water and proper sanitation through the IUWASH PLUS collaboration succeeded in increasing access to drinking water and proper sanitation for the community, as many as 38,785 people received better water services from the new connection provided by PDAM. fostered and among them 3,475 poor people (B40). The bilateral cooperation strategy resulted in four agreed development goals, namely, strengthening effective democratic governance, increasing inclusive economic growth, increasing environmental sustainability, increasing priority health outcomes. The results of the implementation of the drinking water supply program have advantages, namely using experts, using new knowledge and focusing on running the program and having drawbacks when the implementation is not on time.

Keywords: *Indonesia Urban Water Sanitation Hygiene, Drinking Water*

DAFTAR ISI

LEMBAR PERSETUJUAN	i
LEMBAR PENGESAHAN PENGUJIAN SKRIPSI	ii
PERNYATAAN ORISINALITAS	iii
DAFTAR RIWAYAT HIDUP	iv
HALAMAN PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI UNISMA BEKASI	vi
MOTTO	vii
KATA PENGANTAR	viii
ABSTRAK	xi
ABSTRACT	xii
DAFTAR ISI	xiii
DAFTAR TABEL	xvi
DAFTAR GAMBAR	xvii
DAFTAR LAMPIRAN	xviii
BAB I PENDAHULUAN	1
1.1 Latar Belakang Masalah.....	1
1.2 Rumusan Masalah	8
1.3 Tujuan Penelitian	8
1.4 Signifikansi Penelitian	9
1.4.1 Signifikansi Akademik.....	9
1.4.2 Signifikansi Praktis	20
1.5 Sistematika Penulisan.....	21
BAB II KERANGKA TEORI	24
2.1 Strategi	24
2.2 Indikator-Indikator Strategi.....	25
2.3 Kerjasama Internasional.....	27
2.4 Implementasi	28
2.5 <i>Sustainable Development Goals</i>	31

2.6 Kerangka Pemikiran.....	34
2.7 Asumsi Penelitian.....	35
BAB III METODOLOGI PENELITIAN	37
3.1 Paradigma Penelitian.....	37
3.1.1 Paradigma Konstruktivisme	37
3.2 Metode Penelitian.....	38
3.3 Desain Penelitian.....	38
3.4 Sumber dan Teknik Perolehan Data.....	39
3.4.1 Sumber Data.....	39
3.4.2 Teknik Perolehan Data	40
3.4.3 Teknik Perekrutan Informan	42
3.5 Teknik Analisis Data.....	44
3.6 <i>Goodness dan Quality Criteria</i> Penelitian	46
3.7 Tempat dan Waktu Penelitian	48
3.8 Jadwal Penelitian.....	48
3.9 Keterbatasan Penelitian	49
BAB IV PEMBAHASAN.....	51
4.1 Gambaran Umum Objek Penelitian	51
4.1.1 Kota Bekasi	51
4.1.2 Visi dan Misi Kota Bekasi	51
4.1.3 Indonesia Urban Water Sanitation Hygiene Penyehatan Lingkungan Untuk Semua (IUWASH PLUS)	53
4.2 Hasil Penelitian	54
4.2.1 Strategi Pemerintah Kota Bekasi Dalam Meningkatkan Akses Air Minum dan Sanitasi Layak Melalui Kerja Sama IUWASH PLUS	54
4.2.2 Strategi Kerjasama Pemerintah Indonesia dan <i>United States Agency For International Development (USAID)</i>	65
4.2.3 Implementasi <i>Sustainable Development Goals (SDGS)</i> Dalam Bidang Air Minum.....	76
4.3 Pembahasan.....	87
BAB V KESIMPULAN DAN SARAN	90

5.1 Kesimpulan	90
5.2 Rekomendasi.....	92
5.2.1 Rekomendasi Akademik	93
5.2.2 Rekomendasi Praktis.....	93
DAFTAR PUSTAKA	95

DAFTAR TABEL

Tabel 2. 1 Kerangka Pemikiran Penelitian	34
Tabel 3. 1 Kriteria Informan.....	43
Tabel 3. 2 Jadwal Penelitian.....	48
Tabel 4. 1 Pelatihan yang dilakukan USAID IUWASH PLUS kepada Lokasi Dampingan Kota Bekasi	61
Tabel 4. 2 Hasil Pencapaian Program IUWASH PLUS Secara Nasional	82
Tabel 4. 3 Hasil pencapaian Program IUWASH PLUS di Kota Bekasi	83
Tabel 4. 4 Struktur Birokrasi Program IUWASH PLUS.....	85

DAFTAR GAMBAR

Gambar 1. 1	17 Tujuan dalam Sustainable Development Goals (SDGs).....	1
Gambar 1. 2	Target RPJMN 2020-2024 Sektor Sanitasi dan Air Minum.....	4
Gambar 1. 3	Daftar Kota dan Kabupaten yang bekerjasama dengan <i>United States Agency for International Development (USAID)</i>	7
Gambar 4. 1	Proses Penyediaan Air Minum	55
Gambar 4. 2	Proses Pengolahan Lengkap dalam Produksi	57
Gambar 4. 3	Ekosistem WASH.....	71
Gambar 4. 4	Kegiatan Pemicuan kepada masyarakat	77
Gambar 4. 5	Pelatihan yang di fasilitasi USAID IUWASH PLUS	81

DAFTAR LAMPIRAN

Lampiran 1. Surat Keputusan Dekan

Lampiran 2. Kartu Bimbingan Skripsi

Lampiran 3. Catatan Perbaikan Ujian Sidang Skripsi

Lampiran 4. *Open Coding*

Lampiran 5. *Axial Coding*

Lampiran 6. *Selective Coding*

Lampiran 7. Dokumentasi Penelitian

Lampiran 8. Hasil Cek Plagiarisme

Nispia Khoirunnisa.docx

ORIGINALITY REPORT

12%

SIMILARITY INDEX

11%

INTERNET SOURCES

0%

PUBLICATIONS

3%

STUDENT PAPERS

PRIMARY SOURCES

1	www.usaid.gov Internet Source	4%
2	www.iuwashplus.or.id Internet Source	3%
3	Submitted to Hawaii Preparatory Academy Student Paper	1%
4	repository.ub.ac.id Internet Source	1%
5	adoc.pub Internet Source	1%
6	eprints.upnyk.ac.id Internet Source	1%
7	www.ejournal.iaisyarifuddin.ac.id Internet Source	1%
8	id.123dok.com Internet Source	1%